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АРАКЕЛЯН СИРИНА ОГАНЕСОВНА 

ОСОБЕННОСТИ Я-КОНЦЕПЦИИ ЛИЧНОСТИ В ТЕЧЕНИИ КРИЗИСА 25-33 ЛЕТ 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата психологических наук по специальности 

19.00.01 «Общая психология, теория и история психологии, психология личности». Защита 

диссертации состоится   25 февраля, 2026 г․ в 12․00 ч., на заседании специализированного совета по 

психологии 064 КВОН Министерства ОНКС РА при Армянском государственном 

педагогическом университете им. Х. Абовяна (0010, г. Ереван, проспект Тиграна Меца, 17).  

РЕЗЮМЕ 

Актуальность исследования. В научной психологии проблема кризиса возраста 25-33 лет 

удостоилась внимания довольно поздно, хотя в различных областях с психологической и 

психиатрической точки зрения ей уделялось особое внимание как поворотному, уязвимому моменту, 

с точки зрения психологических проблем и психических заболеваний. Многие исследования носят 

теоретический характер, мало эмпирических. Проблема Я-концепции также важна. Несмотря на 

множественные исследования, выдвинутые теории, до сих пор идет полемика по поводу самого 

понятия, его компонентов и других, связанных понятий, как «я», самооценка, самоотношение, 

самоуважение. Как показывают некоторые исследования (Л. Божович, Е. Солдатова, С. Худоян и 

др.), во время кризисов развития происходят изменения в Я-концепции, однако, что именно 

происходит с различными ее компонентами практически не изучено. В связи с этим наше 

исследование актуально не только с теоретической, но и с прикладной точки зрения, поскольку 

позволяет сформировать более четкое представление об особенностях Я-концепции в период 

кризиса 25-33 лет, понять их важные, существенные черты, что очень важно для эффективности 

психологической помощи, консультирования и психотерапии. 

Объект исследования - Я-концепция личности, переживающей кризис. 

Предмет исследования - особенности Я-концепции личности в период кризиса 25-33 лет. 

Цель исследования-выявление особенностей Я-концепции личности в период кризиса 25-33 лет. 

Задачи исследования: 

1. Изучить научные теории, подходы, связанные с кризисами, в частности с кризисом 25-33 лет, 

с Я-концепцией, с её структурой, компонентами, а также с ее особенностями в период кризисов, 

выявить связанные с этим вопросы и проблемы. 

2. Исследовать проявления, характер и тяжесть течения кризиса 25-33 лет и, на основе этого, 

сгруппировать испытуемых по стадиям или особенностям течения кризиса. 

3. Экспериментально изучить и выявить общие особенности проявления компонентов Я-

концепции на разных подстадиях кризиса 25-33 лет или с разными особенностями ее течения. 

4. На основе количественного, качественного и сравнительного анализа результатов 

экспериментального исследования определить- какие проявления компонентов Я-концепции у 

испытуемых со слабыми проявлениями кризиса или в Предкризисном этапе, с острыми 

проявлениями или в Кризисном этапе и в Посткризисном этапе. 

5. На основе теоретического и экспериментального исследования Я-концепции сформировать 

новую, полную, системную модель структуры самосознания. 

Гипотеза исследования: Предполагается, что между компонентами Я-концепции существует 

динамическая иерархия: на разных этапах жизни, на разных этапах кризиса меняются критерии их 
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доминирования, один из них начинает выполнять функцию «локомотива» общей Я-концепции, а во 

время кризиса 25-33 лет эту роль берут на себя родительское Я, профессиональное Я, супружеское 

Я, семейное Я и др. компоненты Я-концепции, в результате чего, в частности, проявляется 

следующее: • На Предкризисном этапе компоненты «Физическое Я», «Моральное Я» актуальны, их 

позитивный или негативный характер влияет на позитивную или негативную окраску когнитивных 

и эмоционально-оценочных компонентов Я-концепции (самооценка, самоуважение и т.д.).• На этапе 

самого кризиса столкновения, противоречия и конфликты между идеальной и реальной сторонами 

актуализированных компонентов Я-концепции, а также между настоящим, прошлым и будущим 

«Я», приводят к ярким, острым проявлениям кризисных переживаний и симптомов, к негативным 

проявлениям когнитивных и эмоционально-оценочных компонентов Я-концепции и негативному 

восприятию настоящего «Я».• На Посткризисном этапе идеальная и реальная стороны некоторых 

компонентов самосознания сближаются, и преодолеваются глубокие противоречия и конфликты. 

Научная новизна исследования: • В исследовании выдвинута идея динамической иерархии 

компонентов структуры Я-концепции, на основе которой разработано новое понятие- «локомотив Я-

концепции» (компонент, обладающий чрезвычайной направляющей силой и оказывающий 

положительное или отрицательное влияние на эмоциональные стороны Я-концепции /самооценка, 

самоотношение/). • В период кризиса 25-33 лет, ранее значимый, важный компонент идеального «Я» 

дезактуализируется, актуализируются компоненты «Я» с более важными для этого возраста 

характеристиками, которые становятся «локомотивным компонентом» Я-концепции. •Предлагается 

новое понятие- «Интроспективное Я» (в противопоставление и аналогию с «Зеркальным Я»). •На 

Предкризисном этапе компоненты «Физического Я» и «Морального Я» в Я-концепции играют роль 

локомотива. • На этапе самого кризиса конфликты между новыми «локомотивами» Я-концепции, а 

также между Настоящим «Я», Прошлым «Я» и Будущим «Я», и особенно между идеальным и 

реальным аспектами Настоящего «Я», приводят к обострению кризиса, к негативной природе 

когнитивных и эмоционально-оценочных компонентов Я-концепции (самоуважение, самооценка). 

•На этапе самого кризиса «Настоящее Я» часто негативное, а «Будущее Я» - пессимистичное. В 

результате негативного восприятия «Настоящего Я», возможно ее вытеснение, что проявляется даже 

проблемами ее визуализации • Значимость «Зеркального Я» уменьшается, а «Интроспективное Я» 

приобретает большее значение. •На посткризисном этапе отсутствуют глубокие противоречия 

между идеальным и реальным сторонами «Профессионального Я», «Родительского Я» и 

«Супружеского Я». Когнитивная часть «Настоящего Я», «Прошлого Я» и «Будущего Я» более 

реалистична. «Настоящее Я» становится конкретной и ясной, наблюдается тенденция к принятию 

«Настоящего Я». • Представлена новая системная модель структуры Я-концепции. 

Теоретическая значимость исследования. Результаты исследования обогащают понимание 

Я-концепции личности, природы кризиса 25-33 лет, особенностей его проявления, демонстрируя 

особенности Я-концепции в целом, а также некоторых его компонентов, в частности, супружеского, 

родительского, профессионального Я. 

Прикладное значение исследования - Результаты исследования могут быть использованы в 

областях психологического консультирования, психотерапии, личностного роста и развития, 

решения проблем, связанных с Я-концепцией личности в период 25-33 лет.  

По теме диссертации опубликовано 10 статей.  
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SIRINA H. ARAKELYAN 

SELF-CONCEPT PECULARITIES DURING THE 25-33 AGE CRISIS 

Thesis submitted for the degree of candidate of psychological sciences in the specialty of 19.00.01 

"General psychology, theory and history of psychology, psychology of personality". 

The official (public) defense of the dissertation will take place on February 25, 2026, at 12:00, at a 

meeting of HESC 064 Degree-awarding Scientific Council of Ministry of ESCS, at the Kh. Abovyan 

Armenian state pedagogical university (17, Tigran Mets Avenue, Yerevan, 0010). 

 

SUMMARY 

The relevance of the research. In scientific psychology, the problem of the 25-33 age crisis received 

attention and was defined as a crisis relatively late, although in psychology and psychiatry it has been noticed 

as a turning point, a vulnerable moment for psychological problems and disorders. Many researches of 25-

33 age crisis are theoretical: empirical researches are rare.  

The issue of Self-concept is also important. Numerous studies, theories, and approaches have been put 

forward, but there is still considerable controversy regarding the Self-concept itself, its components, and other 

related concepts such as "self," self-esteem, self-respect, and self-worth etc. Numerous studies (L. Vygotsky, 

L. Bozhovich, E. Soldatova, S. Khudoyan, and others) show, that during developmental crises changes in the 

Self-concept occur. However, what exactly happens to various components of Self-concept during a crisis 

are still practically not studied. The study has a theoretical and applied perspective, as it allows us to form a 

clearer understanding of Self-concept peculiarities, important features during the age crisis of 25-33, which 

is important for the psychological assistance and psychotherapy.  

The object of the research is the self-concept of a person in crisis. 

The subject of the research are the peculiarities of self-concept during the 25-33 age crisis. 

The purpose of the research is to reveal the self-concept peculiarities during the 25-33 age crisis. 

The objectives of the research.  

1. To study scientific theories and approaches related to crises, in particular the 25-33 age crisis, the self-

concept, its structure, components, and its peculiarities during this crisis, to identify related issues and 

problems. 

2. To examine the nature, the forms and severity of 25-33 age crisis manifestations and, based on this, 

to group subjects by stages or characteristics of the crisis. 

3. To conduct a research and identify common characteristics of the manifestation of Self-concept 

components at different substages of the 25-33 age crisis or with different characteristics of the crisis.  

4. Based on quantitative, qualitative, and comparative analysis of the results of the experimental research, 

reveal the peculiarities of the self-concept components in subjects with mild crisis manifestations (pre-crisis 

stage), acute crisis manifestations (crisis stage), and post-crisis stage. 

5. Based on theoretical and experimental research of the Self-concept, formulate a new, comprehensive, 

integral, all-embracing systemic model of the structure of Self-concept. 

The hypothesis of the research. It is supposed that there is a dynamic hierarchy between the 

components of the self-concept: at different stages of life, at different stages of the crisis, the criteria for their 

dominance change, one of the components begins to perform the function of the "locomotive" (the guiding, 

driving force, the center) of the overall Self-concept, and during the 25-33 age crisis the role of the Self-
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concept locomotive is taken on by the parental self, professional/academic self, marital self, family self and 

other social components of the self-concept, as a result of which, in particular, the following is manifested: 

• At the Pre-Crisis Stage, the components "Physical Self" and "Moral Self" remain relevant and direct 

the overall Self-concept, their positive or negative character influences the positive or negative coloring of 

the cognitive and emotional-evaluative components of the Self-concept (self-esteem etc.). 

• During the acute crisis or Crisis stage contradictions and conflicts between the ideal and real aspects of 

the actualized components of the Self-concept, as well as between the Present, Past, and Future selves, lead 

to acute manifestations of crisis experiences and crisis symptoms, negative manifestations of the cognitive 

and emotional-evaluative components of the Self-concept, and a negative perception of the Present self. 

• During the Post-Crisis Phase, the ideal and real aspects of certain components of self-awareness 

converge, and profound contradictions and conflicts are overcome. 

Scientific novelty of the research: • The study puts forward the idea of a dynamic hierarchy of the 

components of the Self-concept structure, based on which a new concept has been developed - "the self-

concept locomotive" (a component which has extraordinary guiding force and has a positive or negative 

impact on the emotional aspects of the Self-concept /self-esteem, self-attitude/). •During the crisis of 25-33 

years, the previously significant, important component of the "ideal self" is de-actualized, and the components 

of the "Self" with more important characteristics for this age are actualized, which begin to play the role of the 

"locomotive component" • A new concept is proposed - "Introspective Self" (in contrast to and analogy with 

the "Looking-Glass Self"). • At the Pre-crisis stage, the "Physical Self" and "Moral Self" still play the role of a 

locomotive in the Self-concept. • At the stage of the crisis or in acute crisis, conflicts between the new 

actualized "locomotives" of the self-concept, as well as between the "Present Self", the "Past self" and the 

"Future Self", and also between the ideal and real aspects of the "Present Self", lead to crisis aggravation. • In 

acute crisis the "Present Self" is often negative, and the "Future Self" is pessimistic. The negative perception 

of the "Present Self" sometimes leads to its repression, which is even manifested by problems with "Present 

Self" visualization. • The significance of the "Looking-Glass Self" decreases, and the "Introspective Self" 

acquires greater significance. • At the post-crisis stage, there are no deep contradictions between the ideal and 

real sides of the "Professional Self", "Parental Self" and "Marital Self". The cognitive part of the “Present Self”, 

“Past Self” and “Future Self” is more realistic. The “Present Self” becomes concrete and clear, and there is a 

tendency to accept the “Present Self”. • A new systemic model of the structure of Self-concept is presented. 

Theoretical significance of the research. The results of the study enrich our understanding of the Self-

concept, the nature of the 25-33 age crisis, and the characteristics of its manifestations. They demonstrate the 

Self-concept peculiarities of the whole self-concept and some of its components, particularly the marital, 

parental, and professional selves. 

Practical significance of the research. The results of the study can be used in psychological counseling, 

psychotherapy, personal growth and development, and addressing issues related to the Self-concept of 

individuals in the 25-33 age group. 

10 articles are published on the topic of the dissertation. 

 

 


